
● Лариса Вавилова (справа) и член бюро горкома партии Юлия Касат-
кина с гуманитарным грузом.

Предвыборная хроника
Находясь в Екатеринбурге, кандидат на должность Президента Рос-

сии от КПРФ Николай Харитонов и первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин провели встречу с избирателями. Во встрече приняли участие ру-
ководители и активисты Тюменского, Челябинского, Пермского, ХМАО, 
Курганского, ЯНАО региональных отделений партии и Свердловского 
областного отделения КПРФ.

Николай Харитонов в сво-
ём выступлении под-
черкнул, что в обще-

стве давно сформировался 
запрос на социальную спра-
ведливость. Пропасть между 
богатыми и бедными стала 
непреодолимой. Бандитская 
приватизация позволила скон-
центрировать в руках огра-
ниченного числа олигархов и 
бизнесменов огромные акти-
вы, созданные трудом всего 
народа в советский период. В 
то же время более четверти 
населения России живёт за 
чертой бедности. Харитонов 
изложил программу структурных преобразований в стране, разработанную 
КПРФ с привлечением крупнейших учёных, экономистов и управленцев. Её 
реализация позволит выстроить социально ориентированное общество.

Жителей Екатеринбурга возмущает рост числа коммунальных аварий, по-
вышение цен на продукты, отсутствие качественной медицинской помощи, 
провал мусорной реформы. Больше всего жалоб – на рост тарифов ЖКХ.

«КПРФ постоянно на всех уровнях поднимает вопрос законодательного 
ограничения тарифов ЖКХ, 
- отметил Николай Харито-
нов. – Человек должен сно-
ва стать главной ценностью 
для государства! Власть обя-
зана поддерживать людей 
и предпринимать для этого 
по-настоящему действенные 
меры. Мы предлагаем законо-
дательно ограничить плату за 
ЖКХ до 10% совокупного до-
хода семьи. Сегодня за комму-
нальные услуги люди отдают 
до четверти своих доходов, и 
эта цифра продолжает расти. 
Люди вынуждены выбирать – 
заплатить за квартиру или купить еду! Это безобразие надо прекращать!»

На второй день визита Николай Харитонов встретился с трудовыми кол-
лективами крупнейших промышленных предприятий региона, возложил цве-
ты к подножию стелы «Город трудовой доблести», передал гуманитарный 
груз бойцам СВО и пообщался с журналистами.

По возвращении в Москву Н.М. Харитонов встретился с трудовым 
коллективом Института геотехники и инженерных изысканий в строи-
тельстве (ООО «ИГИИС»).

В этом учреждении бережно хранят красное знамя, бюсты и портреты 
советских вождей, в красном уголке на персональном столике хра-
нится «Капитал» Карла Маркса. В беседе с Н.М. Харитоновым генди-

ректор М.И. Богданов особо подчеркнул, что он был и остаётся советским 
человеком. В студенческие 
годы он являлся заместителем 
секретаря комитета ВЛКСМ 
геологического факультета 
Московского государственного 
университета.

В актовом зале, где со-
брался трудовой коллектив 
учреждения, Н.М. Харитонов 
раскрыл основные положения 
программы КПРФ, подробнее 
остановившись на решении 
проблем населения северных 
территорий России. Ответил 
на вопросы, пообещав разо-
браться с озвученными тема-
ми. В частности, по жилищной 
проблеме Н.М. Харитонов за-
явил: «Я считаю, что государ-
ство обязано предоставлять гражданам беспроцентные ссуды на 20 лет на 
покупку жилья. Наша команда внесла такое предложение».

Пресс-служба ЦК КПРФ.

«Восславим женщину-мать»
«Восславим женщину – Мать, чья любовь не знает преград, чьей гру-

дью вскормлен весь мир! Всё прекрасное в человеке – от лучей солнца 
и от молока Матери, – вот что насыщает нас любовью к жизни!»

Сегодня очень 
а к т у а л ь н ы 
эти трога-

тельные слова Мак-
сима Горького. Я 
хочу рассказать об 
удивительной жен-
щине – Марковой 
Нине Митрофанов-
не из деревни Шар-
баши Моргаушского 
района. Уже два 
года длится спе-
циальная военная 
операция на Укра-
ине.  Наши русские 
солдаты воюют. А 
н е р а в н од у ш н ы е 
граждане поддерживают их, чем могут. Сын Марковой служит добровольцем 
в зоне СВО, в афганских событиях она потеряла брата…

Нина Митрофановна, как неравнодушный человек, организовала в Чу-
манкасах и Одаркино женские бригады по вязанию маскировочных сеток и 
шерстяных носков. Сама дома с мужем варит окопные свечи. Изготовила их 
уже более 500 штук. 

Воспитанные в советское время на любви к Родине люди сегодня актив-
но помогают нашим бойцам. В Моргаушском районе 16 сельских поселений, 
которые теперь именуются территориальными отделами муниципального 
округа. И в каждом пенсионеры, в основном женщины, собирают гуманитар-
ную помощь. Всем им хочется сказать «Спасибо!»  

Т.П. Кондратьева,
первый секретарь Моргаушского райкома КПРФ.

Тёплые вещи – бойцам СВО
В очередную поездку в зону СВО с гуманитарным грузом отправился ру-

ководитель волонтёрского движения «Надёжный тыл Чувашии» Алек-
сей Сержантов. Как всегда он везёт бойцам из Чувашии много нужных 

в военных условиях вещей. Первый секретарь Алатырского горкома КПРФ 
Лариса Вавилова передала через Сержантова собранные неравнодушными 
жителями тёплые вещи и постельное бельё для наших земляков.

РЕГИОНАльНОй МЕдАлИ ОТлИЧИВшИМСЯ 
уЧАСТНИКАМ СВО быТь!

10 февраля 2024 года Чувашское республиканское отделение КПРФ 
провело «круглый стол», посвящённый важным вопросам, связанным 
со специальной военной операцией.

По итогам «круглого стола» были выработаны конкретные предложения, 
адресованные органам власти. Среди них – предложение учредить ре-
гиональную медаль отличившимся бойцам СВО.

Инициатива коммунистов не осталась незамеченной. Глава Чувашии 
Олег Николаев на очередной сессии Госсовета республики предложил де-
путатам совместно с Администрацией Главы Чувашии подготовить и внести 
необходимые изменения в Закон «О государственных наградах Чувашской 
Республики», предусматривающие поощрение отличившихся участников 
специальной военной операции медалью.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.
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Закупки у единственного поставщика ведут к злоупотреблениям
На состоявшейся 14 февраля очередной 

24-й сессии Государственного Совета Чуваш-
ской Республики основным вопросом был от-
чёт о результатах деятельности Кабинета Ми-
нистров Чувашской Республики за 2023 год. С 
отчётным докладом выступил Глава Чувашии 
Олег Николаев.

Среди задававших ему вопросы был и депу-
тат от КПРФ Александр Андреев. Он спро-
сил: «В марте 2022 года в республике был 

создан оперативный штаб по повышению эффек-
тивности использования бюджетных средств на 
осуществление закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных 
нужд. Позже стали возникать вопросы к его рабо-
те. Деятельность штаба позволяла без аукционов 
и торгов распределять многомиллионные контрак-
ты, в том числе фирмам из других регионов. Как 
вы оцениваете деятельность штаба?»

Олег Николаев, разъяснив функции и задачи 
оперативного штаба, ответил: «Я считаю, с учётом 
тех результатов, о которых я сегодня доложил, его 
работа была эффективной».  

25 декабря 2023 года принят Федеральный 
закон №625-ФЗ, по которому для обеспечения 
нужд субъекта Федерации местным органам вла-
сти больше нельзя осуществлять закупки у един-
ственного поставщика (подрядчика, исполнителя). 
Руководитель Федеральной антимонопольной 
службы Максим Шаскольский дал такие разъясне-
ния по поводу его принятия: «Мы сталкиваемся с 
неправомерным использованием этого механизма 
(делать закупки у единственного поставщика). При 
этом наблюдаем завышение цены по таким кон-
трактам». По его словам, в госзакупках регионов 
наблюдается тенденция, когда крупные контракты 
заключаются с ограниченным числом единствен-
ных поставщиков, а по результатам конкурентных 
процедур заключается множество небольших го-

сконтрактов. Что ведёт к большому числу обраще-
ний в правоохранительные органы. 

Минфин России тоже отмечает рост закупок ре-
гиональных заказчиков у единственных поставщи-
ков, осуществляемых в особом порядке.

В Чувашии же руководство республики про-
блем в работе оперштаба не видело. По словам 
министра финансов Михаила Ноздрякова, дея-
тельность оперативного штаба была строго регла-
ментирована и нацелена на то, чтобы деньги как 
можно быстрее «шли» в экономику. Оценка Главы 
Чувашии приведена выше.

Что мы увидели за последние два года? Мы на-
блюдаем такую картину, пишет интернет портал 
CHEB.ru. Выбирать подрядчиков без конкурсов 
стали главы администраций, а последующие кон-
тракты с «избранными компаниями» одобряются 
через региональный оперштаб. В результате ре-
шения нигде не публикуются (даже на госзакуп-
ках!), от этого неизвестны условия, конечная стои-
мость и то, что по факту получат жители Чувашии, 
ради которых как бы всё и делается. Максималь-
ная закрытость! Официальная причина для всего 
этого – противодействие санкционному давлению.

В интервью интернет-изданию «Правда ПФО» 
депутат Госсовета Александр Андреев рассказы-
вал: «Более 700 подрядов на многие миллиарды 
рублей за 2022-23 гг. в Чувашии были отданы без 
конкурентных процедур в виде торгов или аукцио-
нов. По каким критериям отдаётся предпочтение 
подрядчикам – совершенно непонятно. Вопросов 
нет, когда речь идёт о специализированных за-
купках. Но почему-то в таком же бесконкурентном 
порядке раздаются подряды на благоустройство, 
ремонт школ, строительство ФАПов. Причём, точ-
но такие же объекты в другой раз распределяются 
и через аукционы, которые приносят бюджетную 
эффективность. Логика в подобных действиях от-
сутствует напрочь».

С деятельностью оперштаба связывают, напри-
мер, несостоявшийся ремонт дороги по Лапсарско-
му проезду в Чебоксарах. Шестисотмиллионный 
контракт на капремонт Лапсарского проезда ад-
министрация Чебоксар заключила с малоопытной 
компанией ООО «Дорстар», а затем с помощью 
Минфина провела сделку через оперштаб. Арби-
тражный суд Чувашии по требованию прокурату-
ры республики признал незаконным заключение 
данного контракта с организацией, не отвечающей 
установленным требованиям. К тому же по факту 
заключения незаконного контракта было заведено 
уголовное дело, где обвиняемым проходил бывший 
министр транспорта Чувашии Владимир Осипов. 
История получила широкую огласку. В результате 
Осипов подал в отставку по «личному желанию».

Напомним, на контрактах через оперштаб «по-
горел» глава администрации Новочебоксарска 
Дмитрий Пулатов, который отдал аффилирован-
ной компании без достаточного опыта бюджетные 
контракты стоимостью 200 млн. рублей, в том чис-
ле через оперативный штаб.

В заключении антиконкурентного соглашения 
при подготовке и проведении торгов на поставку 
оборудования для межквартальных детских пло-
щадок региональное управление ФАС заподозри-
ло Институт территориального развития Чувашии, 
пишет «Правда ПФО». В результате поставщик 
получил незаконные преференции, тендер про-
шёл с нулевой бюджетной эффективностью. Хотя 
речь в нём шла о песочницах, качелях и прочих 
каруселях, набралась серьёзная сумма в 364 млн. 
бюджетных рублей. Правоохранительными орга-
нами возбуждено уголовное дело по статье «Мо-
шенничество».

В общем ясно, что отсутствие конкурентных 
процедур при госзакупках ведёт ко всевозможным 
нарушениям и злоупотреблениям. 

С. Петров.

День памяти воинов-
интернационалистов 

15 февраля отмечался день памяти рос-
сиян, исполнявших служебный долг за пре-
делами Отечества. 

Ветераны Группы советских войск в Герма-
нии (ГСВГ) и странах Варшавского догово-
ра (ВД) из Чувашии собрались у монумен-

та Славы в мемориальном парке «Победа» в 
Чебоксарах. Председатель Совета Союза вете-
ранов ГСВГ-ВД Чувашской Республики Михаил 
Семёнов и его заместитель Эдисон Патмар рас-
сказали об истории создания организации, об 

участии воинов ГСВГ в локальных событиях 1956 года в Венгрии и 1968 года в Чехос-
ловакии. После минуты молчания ветераны возложили живые цветы к Вечному огню. 

В тот день коммунисты во главе с первым секретарём Чувашского рескома КПРФ 
Александром Андреевым возложили цветы к памятнику погибшим в Афганистане, 
который установлен в мемориальном парке «Победа» в Чебоксарах.

В селе Аликово 35-летие выво-
да советских войск из Афганистана 
отметили вечером памяти «Афгани-
стан – ты боль моей души», который 
прошёл в центральной районной 
библиотеке. Ветераны минутой мол-
чания почтили память тех, кто не 
вернулся с полей сражений, и возло-
жили цветы к стеле воинов-интерна-
ционалистов. Собравшихся привет-
ствовал первый секретарь Аликовского райкома КПРФ Вячеслав Сорокин. 

В шумерле памятное мероприя-
тие состоялось в городском Центре 
детского творчества. Ветеранов всех 
родов войск приветствовали главы 
округа и города, военный комиссар. 
Первый секретарь Шумерлинского 
горкома КПРФ Анатолий Швецов рас-
сказал о значимости афганских со-
бытий и вручил активным ветеранам 
медали и почётные грамоты.

17 февраля в военном комисса-
риате Чебоксарского и Мариинско-
Посадского муниципальных окру-

гов состоялось отчётно-выборное собрание ветеранов ГСВГ и Вд, посвящённое 
Дню Советской армии и Военно-морского флота и подведению итогов за 2023 год. 
Перед собравшимися выступили председатель Союза ветеранов ГСВГ и ВД Михаил 
Семёнов, руководитель Союза по Чебоксарскому округу Вениамин Степанов и дру-
гие. Вениамин Степанов предложил освободить его от обязанности руководителя от-
деления по состоянию здоровья. Новым руководителем отделения был избран Олег 
Пудаев. Активные ветераны удостоились почётных грамот и памятных медалей.

По материалам ветерана ГСВГ 
Николая Смирнова и райкомов КПРФ.

ЮНыЕ шАХМАТИСТы 
ПРИСТуПИлИ 
К зАНЯТИЯМ

В помещении 
Чувашского ре-
спубликанского 
отделения КПРФ 
заработала дет-
ская шахматная 
школа. На пер-

вое занятие пришли пять учеников. Группа желающих познать 
азы этой древней игры ещё набирается.

Открытие школы состоялось благодаря поддержке спортивно-
патриотического клуба «Барс», президентом которого являет-
ся депутат Госсовета Чувашии Александр Андреев.

Бесплатные групповые занятия, проходящие по субботам с 12-
30 до 13-30, проводит известный в республике кандидат в мастера 
спорта по шахматам Сергей Данилов.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

В АлАТыРСКИХ шКОлАХ ПОдВЕдЕНы 
ИТОГИ КОНКуРСА РИСуНКОВ

В преддверии дня защитника Отечества в школе № 5 Алаты-
ря прошёл конкурс чтецов и подведены итоги конкурса рисун-
ков, посвящённого специальной военной операции на украине. 

Почётными гостями на мероприятии были депутат Госсовета 
Чувашии, президент общественной организации «Спортивно-
патриотический клуб «БАРС» Александр Андреев и волонтё-

ры. Гости высоко оценили выступления чтецов, отметив их высокий 
исполнительский уровень и умение показать значимость поэтическо-
го слова, а также навыки рисования у школьников.

Александр Андреев отметил лучших чтецов, а всех участников 
конкурса рисунков – дипломами и сладкими призами. 

Аналогичный конкурс рисунков был проведён и в шестой город-
ской гимназии. Все его участники также были поощрены.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.
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К 70-летию освоения Целины

ПРИГлАшАЕТ 
Клуб 

«ВОзРОждЕНИЕ»
24 февраля 2024 г. состоится оче-

редное занятие общественно-по-
литического клуба «Возрождение». 
Оно пройдёт в актовом зале здания 
Чувашского республиканского отде-
ления КПРФ. Начало в 11 часов. 

Тема занятия: «Основные этапы 
истории Крыма». Лектор – доцент 
Чувашского государственного 

университета, кандидат исторических 
наук Кодыбайкин Сергей Николаевич. 

В Красночетайском окружном 
отделении общественной орга-
низации «дети войны» прошла 
очередная конференция. Её при-
урочили к 10-летию организации 
в районе.

В создании организации уча-
ствовали Д.Ф. Семёнов, И.В. 
Пугачёв, С.А. Краденов, В.С. 

Шурчанов. За десять лет из 3 200 
«детей войны» на сегодня осталось 
немногим более 1 200. Годы берут 
своё.

Помимо делегатов на конферен-
цию также были приглашены пред-

седатель окружной ветеранской 
организации Г.К. Тимакова, руково-
дитель окружного Союза пенсионе-
ров Е.П. Грузинова и председатель 
Союза ветеранов АПК округа В.Н. 
Романов.

В качестве основного участники 
конференции обсудили вопрос об 
установке памятника «детям войны» 
Красночетайского округа. Было ре-
шено обратиться к властям округа за 
разрешением на его установку.

Выступившие Ф.Л. Белов, Н.Д. 
Тиверкин, А.И. Эзенкин, В.Н. Ше-
юков и другие затронули больную 

тему с благоустройством могил на 
деревенских кладбищах, в которых 
покоятся умершие фронтовики. 
Умершим после 1993 года памят-
ники устанавливают, а умершим до 
1993 года – нет. И надо бы восстано-
вить кресты на их могилах.

Участники конференции выска-
зались за поддержку народного кан-
дидата в президенты страны Н.М. 
Харитонова.

С.Е. баринов,
председатель Красночетайского 

окружного отделения организации 
«Дети войны».

2 марта 1954 года Пленум ЦК КПСС после 
недельного обсуждения принял постановле-
ние об освоении 13 млн. га (130 тыс. кв. км) 
целинных земель Казахстана, Сибири, урала, 
Нижнего Поволжья и Северного Кавказа. С це-
лью увеличения производства зерна и другой 
сельскохозяйственной продукции ради продо-
вольственной безопасности страны и улучше-
ния благосостояния советского народа. 

По рекомендации Пленума было укреплено 
руководство Казахстана и некоторых це-
линных областей России. Первым и вторым 

секретарями ЦК Компартии Казахстана были из-
браны видные, хорошо известные людям пар-
тийные и государственные деятели – Пантелей-
мон Кондратьевич Пономаренко и Леонид Ильич 
Брежнев. Вскоре Пономаренко перешёл на дипло-
матическую работу, а первым секретарём ЦК КП 
Казахстана стал Брежнев, проработавший на этой 
должности до XX съезда КПСС. 

В 1978 году в своей книге воспоминаний «Це-
лина» Брежнев дал такую оценку подвигу целин-
ников: «Особое, трепетное, святое отношение к 
хлебу присуще гражданам страны с колосьями 
в Гербе. На целине миллионы советских людей 
продолжали делать опыт революции, умножали в 
новых исторических условиях её завоевания, тво-
рили живой опыт победоносного строительства 
развитого социализма».

Масштаб свершений был поистине грандиозен. 
Одни только шесть целинных областей Казахста-
на занимали территорию свыше 600 тыс. кв. км 
– большую, чем такие европейские страны, как 
Франция, Испания или Швеция. В этих областях 
заново было распахано 250 тыс. кв. км плодород-
ных степей – больше, чем территория Велико-
британии. А всего на целине Казахстана и России 
было освоено 42 млн. га (420 тыс. кв. км) сельхозу-
годий. Одновременно путём орошения были осво-
ены обширные целинные земли советских респу-
блик Центральной Азии, ставшие новым важным 
источником хлопка.

В авангарде тех, кто совершал этот народный 
подвиг, шёл Ленинский комсомол. С призывом к 
добровольцам ехать на целину ЦК партии высту-
пил ещё до Пленума, 11 февраля, в обращении 
к народу по поводу выборов в Верховный Совет 
СССР. Уже 22 февраля от Комсомольской площа-
ди, с Казанского вокзала Москвы двинулся на це-
лину первый эшелон московских и подмосковных 
добровольцев. А в конце марта XII съезд ВЛКСМ 
объявил целину Всесоюзной ударной комсомоль-
ской стройкой. В мегапроекте только непосред-
ственно на целине участвовало 360 тысяч ком-
сомольцев, которые были награждены знаком ЦК 
ВЛКСМ «За освоение целинных земель». Более 
30 тысяч молодых патриотов удостоились орде-
нов и медалей, а 262 человека стали Героями Со-
циалистического Труда.

На целину каждый год выезжали многотысяч-
ные студенческие отряды, убиравшие хлеб и воз-

водившие объекты инфраструктуры. Комсомольцы, 
комсомольско-молодёжные бригады, смены и цеха 
предприятий сельхозмашиностроения соревнова-
лись за увеличение выпуска тракторов и комбайнов, 
а молодые нефтяники – за производство сверх-
планового горючего. Высшие учебные заведения 
и техникумы направляли на целину десятки тысяч 
выпускников-комсомольцев: агрономов, инженеров, 
экономистов, строителей, учителей, врачей.

Боевым сплочённым отрядом этой комсомоль-
ской армии были юноши и девушки из Чувашии. 
Волнующие сведения об их трудовом подвиге из-
ложены в книге «Молодёжь Чувашии на целине» 
(составители В.Л. Кузьмин и Н.М. Неяскин), из-
данной в Чебоксарах в 1966 году. Первые наши 
молодые земляки выехали из Канаша на целину 
уже 12 марта 1954 года. А через два года их там 
насчитывалось более полутора тысяч. Кроме того, 
комсомольцы республики ежегодно выезжали на 
целину для уборки урожая зерна. В 1956 году по 
комсомольским путёвкам в Алтайский край и Ом-
скую область выехали две тысячи юношей и де-
вушек. Они ехали с красными знамёнами комсо-
мольских организаций. Желающих было больше. 
Добровольцев отбирали специальные комиссии 
райкомов и горкомов ВЛКСМ с участием предста-
вителей партийных органов.    

В 1956 – 1961 годах 12 300 молодых жителей 
Чувашии участвовали в уборке урожая в Омской 
области, Алтайском крае, Северо-Казахстанской, 
Павлодарской и Кокчетавской областях Казахста-
на. Об их трудовых подвигах свидетельствовали 
шесть памятных Красных знамён, которые при-
суждались тогда за первое место в социалисти-
ческом соревновании ударных комсомольских от-
рядов республик и областей, а также два Красных 
знамени ЦК ВЛКСМ.

4 сентября 1956 года газета «Алтайская прав-
да» под заголовком «Героический поступок сту-
дентов» писала: «На токах совхоза «Степной» 
скопилась большая масса зерна. Его не успева-
ли сгружать на элеватор. Хлеб начал согревать-
ся. Студенты Чувашского пединститута решили 
работать круглосуточно. Комсомольцы Адольф 
Зайцев, Григорий Тимофеев, Иван Краснов и Ва-
лентин Греков работали без отдыха день, ночь, 
второй день и часть ночи. За 40 часов  почти не-
прерывного труда они пропустили через зерно-
пульт 1100 центнеров влажного зерна, спасли его 
от согревания. Разгрузили также десятки машин с 
зерном, отгрузили на элеватор много хлеба. Они 
выполнили по семь сменных норм».

В справке отдела по работе среди сельской 
молодёжи ЦК ВЛКСМ от 2 декабря 1960 года от-
мечалось: «Посланцы Чувашии в дни уборки уро-
жая работали на совхозных и колхозных токах. 
Они очистили, засыпали на семена и отгрузили на 

элеваторы и хлебоприёмные пункты 25 млн. пудов 
зерна. Более 800 юношей и девушек республи-
ки участвовало в работе контрольных постов по 
борьбе с потерями и порчей хлеба. Во многих со-
вхозах из числа прибывшей молодёжи были соз-
даны строительные бригады, которые ударными 
темпами строили и ремонтировали жилые дома, 
больницы, школы, детские учреждения и клубы. В 
хозяйствах Павлодарской области молодые рабо-
чие Чувашского отряда построили 360 и отремон-
тировали 650 производственных и культурно-бы-
товых объектов. 250 посланцев Чувашии остались 
жить и работать на целине».

По призыву ЦК ВЛКСМ в апреле 1959 года на 
постоянную работу в Северо-Казахстанскую об-
ласть переехали из Чувашии 500 девушек. Их при-
меру последовали другие комсомолки. В октябре 
1960 года в павлодарской молодёжной газете «Ле-
нинская смена» было опубликовано обращение 
комсомолок из Чувашии к товарищам и друзьям: 
«Мы были встречены с теплотой и заботой. Живя 
и трудясь в колхозе имени Ленина, мы решили 
остаться в колхозе навсегда, чтобы своим скром-
ным трудом помогать труженикам колхоза. И при-
зываем всех прибывших комсомольцев и моло-
дёжь остаться в Казахстане».

Так в Павлодарской области появился новый 
зерновой совхоз с гордым и прекрасным именем 
«Комсомолец Чувашии». Эту инициативу поддер-
жали Чувашский и Павлодарский обкомы партии. 
Совхоз прочно вошёл в число передовых хозяйств. 
В той же области по инициативе Чувашской област-
ной комсомольской организации был создан ещё 
один комсомольско-молодёжный совхоз под на-
званием «Содружество». В него по комсомольским 
путёвкам из нашей республики приехали 350 моло-
дых строителей, механизаторов, животноводов и 
других специалистов. Становились целинниками и 
целые молодые семьи чувашских колхозников. 

В 1954 году вместо плановых 13 млн. га на 
целине было вспахано в полтора раза больше 
земель, создано 250 новых зерносовхозов. Казах-
стан впервые засыпал в закрома Родины 250 млн. 
пудов зерна, что на 150 млн. пудов больше, чем в 
самые урожайные годы ранее. В 1956 году Казах-
стан впервые сдал государству миллиард пудов 
(16,4 млн. тонн) целинного хлеба. И с тех пор «ка-
захстанский миллиард» повторялся в 60 – 70-ые 
годы почти ежегодно. 

За участие в освоении целины Чувашия была 
награждена орденом Ленина. В том же 1956 году 
ордена Ленина удостоился и Ленинский комсомол. 
Так был отмечен трудовой подвиг комсомольцев-
целинников, в который достойный вклад внесли и 
наши земляки.

А.Н. Радиченко,
кандидат исторических наук.

«Дети войны» провели конференцию

Земля комсомольского подвига
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КОРОТКОй 
СТРОКОй

 Россия поставила антирекорд 
по рождаемости в 2023 г. – родилось 
всего 1,264 млн. детей. В пересчёте 
на 1000 человек показатель составил 
8,7. Это самая низкая величина за по-
следние 24 года, сообщает Росстат.
 Чувашия – лидер по голосую-

щим через дЭГ. По состоянию на 20 
февраля, в Чувашии около 21% из-
бирателей подали заявления об уча-
стии в дистанционном электронном 
голосовании на президентских вы-
борах. Между тем КПРФ разъясняет, 
что ДЭГ непрозрачная система, кото-
рая не поддаётся никакому контролю. 
Лучше проголосовать обычным путём, 
придя 17 марта на избирательный уча-
сток и опустив бюллетень в урну.
 Чуть больше суток провисел 

баннер в поддержку кандидата в 
президенты Н.М. Харитонова на 
частном доме в селе Сугуты баты-
ревского района. И пропал в ночь с 
воскресенья на понедельник. По об-
ращению первого секретаря райкома 
КПРФ Н.В. Селиванова полицейские 
незамедлительно выехали на место 
происшествия. Баннер нашёлся за га-
ражами. Его отправили в Чебоксары 
на криминалистическую экспертизу.
 В 2023 г. на территории Чува-

шии задержали 25 человек за по-
пытку передачи запрещённых пред-
метов в исправительные колонии 
и СИзО. Такую информацию озвучил 
начальник регионального УФСИН 
Геннадий Шиндин на заседании, по-
свящённом итогам работы ведомства 
за прошлый год. По его словам, пере-
крытие каналов поступления запре-
щённых предметов, таких как сотовые 
телефоны и комплектующие к ним, 
является важной задачей сотрудников 
УФСИН.
 Чувашское уФАС выписа-

ло штраф в размере 5,9 млн. руб. 
«Медведевской ПМК» (Марий Эл) – 
застройщику школы в микрорайоне 
Садовый в Чебоксарах. Компания 
вступила в сговор с муниципальным 
учреждением «Управление капиталь-
ного строительства и реконструкции» 
при проведении торгов. Антиконку-
рентное соглашение создало преиму-
щественные условия для «Медведев-
ской ПМК» и устранило с рынка работ 
компанию «Союзстройинвест» – пер-
вого застройщика школы.
 В рамках Республиканской 

адресной инвестиционной програм-
мы Чувашии в 2024 г. планируется 
ввод в эксплуатацию 54 значимых 
объектов. В том числе – строитель-
ство нового здания Канашской больни-
цы, девяти отделений врачебной прак-
тики и врачебных амбулаторий, пяти 
сельских домов культуры, футбольно-
го манежа и лыжероллерной трассы, 
школ и детсадов.
 В Ибресинском округе возвели 

электрическое ограждение (элек-
тропастух), которое ограничило 
свободный доступ граждан к реке 
Кубня. Нарушение допущено в дерев-
не Новые Высли. Суд обязал местных 
чиновников демонтировать изгородь.
 На начало 2024 г. размер задол-

женности по зарплате в Чувашии со-
ставил 18,1 млн. руб. Долги накопили 
18 организаций перед 492 работниками. 
65% всего объёма задолженности при-
ходится на 8 организаций-банкротов.

Наши юбиляры:
Яруткин Григорий Иванович, (70 лет), Большека-

трасьское ПО, Чебоксарский район.
Прокопьев Владимир Николаевич, (65 лет), май-

ор, Васильев Алексей Иолович, (60 лет), капитан, 
Ильин Герман Иванович, (75 лет), старший лейтенант, 
Союз советских офицеров.  

Сорокина земфира леонидовна, (65 лет), секретарь 
Центрального первичного отделения, Аликовский район.

Евлампьев Владимир Николаевич, (60 лет), 
Чирш-Хирлепское ПО, Вурнарский район.

 В эти дни родились:
швецов Анатолий Михайлович, первый секретарь 

Шумерлинского горкома КПРФ.
Родионов Виктор Васильевич, Мальков Алек-

сандр Михайлович, Алатырский район.

Саушин Николай Петрович, Кондрашкин Виктор 
Иванович, г. Шумерля.

Савельев Валерий Михайлович, Савельева Ру-
фина Степановна, Семёнов борис Владимирович, 
Цивильский район.

Самарин Геннадий Иванович, ПО-20, Васильева 
Евгения дмитриевна, ПО-28, г. Чебоксары.

Алексеев Илья Васильевич, Юськасинское ПО, 
захаров Юрий Сергеевич, Чуманкасинское ПО, Ва-
сильев Михаил Васильевич, Москакасинское ПО, 
Моргаушский район. 

Измайлов Иван Владимирович, Прокопьев Ва-
силий Александрович, Кугесьское ПО, Просекова 
Галина Романовна, Милидонов Анатолий Владими-
рович, Никифоров Евгений Алексеевич, Большека-
трасьское ПО, Прокопьев Валерий Назарович, Шор-
чекасинское ПО, Чебоксарский район. 

Шемуршинский райком КПРФ выражает ис-
кренние соболезнования родным и близким 
ушедшего из жизни бывшего секретаря Шемур-
шинского райкома КПСС 

Кузьмина Вячеслава Михайловича.

Чувашский реском и Чебоксарский горком КПРФ выра-
жают глубокие соболезнования депутату Государственного 
Совета Чувашской Республики Ерощенко Сергею Евгенье-
вичу в связи с уходом из жизни его 

матери.

Коммунисты и общественность 
Чувашии, города Алатыря и Алатыр-
ского района понесли невосполни-
мую и тяжёлую утрату.

14 февраля 2024 года в возрас-
те 72 лет, после продолжительной 
болезни ушёл из жизни многолет-
ний первый секретарь Алатырско-
го районного комитета КПРФ, член 
Чувашского рескома КПРФ, ветеран 
органов МВд, полковник милиции в 
отставке, настоящий патриот и граж-
данин, яркий и незаурядный человек 
Алексей Иванович душЕНКОВ.

Алексей Иванович родился 17 де-
кабря 1951 года в селе Стемасы Ала-
тырского района Чувашской АССР. Вся 
его сознательная жизнь была связана с 
городом Алатырем. Алексей Иванович 
окончил Алатырский техникум желез-
нодорожного транспорта, Чувашский 
государственный педагогический ин-
ститут имени И.Я. Яковлева, а также 
Горьковскую высшую школу милиции 
МВД СССР.

В разные годы он работал инструк-
тором и секретарём Алатырского гор-
кома ВЛКСМ, заместителем начальни-
ка, начальником ГОВД, руководителем 
службы безопасности Алатырского 
хлебозавода и городских электросетей, 
был индивидуальным предпринимате-
лем.

В середине 1990-х годов Душенков 
принял непосредственное участие в 
восстановлении деятельности Чуваш-
ского республиканского и алатырских 
городского и районного отделений 
Коммунистической партии, а затем воз-
главил райком КПРФ. За сравнительно 
короткое время благодаря своим орга-
низаторским способностям он сумел 

добиться создания первичных 
партийных организаций прак-
тически в каждом крупном на-
селённом пункте района, кото-
рые существуют и поныне.

Алексей Иванович пользо-
вался непререкаемым авто-
ритетом как среди единомыш-
ленников и однопартийцев. 
так и представителей местной 
власти, ветеранов и действую-
щих сотрудников правоохранительных 
органов, успешно решал все постав-
ленные перед ним задачи и ответствен-
но относился к любой порученной ему 
работе.

В послужном списке А.И. Душен-
кова - большое количество трудовых, 
комсомольских и партийных достиже-
ний и наград.

Алексей Иванович едва ли не до 
последнего дыхания продолжал руко-
водить райкомом КПРФ и активно уча-
ствовать в совместных мероприятиях 
горкома и райкома партии и Совета ве-
теранов МВД «Алатырский». Без этого 
он просто не представлял свою жизнь, 
полную массы интересных событий, 
общения и постоянного стремления из-
менить окружающий мир к лучшему и 
привнести в него хотя бы немного до-
бра, правды, искренности, справедли-
вости. При этом он от души делился с 
людьми своими теплом, оптимизмом, 
радушием, улыбкой и неизменно хоро-
шим настроением, что бы ни происхо-
дило вокруг.

Нам будет очень не хватать Алексея 
Ивановича и его постоянной готовно-

сти помочь и поддержать нас 
словом и делом, разделить с 
нами радость и боль, утешить 
в трудную минуту, подставить 
своё надёжное плечо и ска-
зать, что он рядом...

В эти горестные минуты 
нам не верится, что его боль-
ше нет... Ведь мы привыкли к 
тому, что он был и есть всегда. 
И всегда останется в сердце 

каждого из нас таким же искромётным, 
бодрым, задорным, весёлым, живым, 
смелым и решительным в отстаивании 
своих взглядов и убеждений, каким мы 
его знали, ценили, уважали и любили.

Самая светлая тебе память, Алек-
сей Иванович! Покойся с миром, доро-
гой друг и товарищ. Твой неповторимый 
образ навеки останется с нами, а твоя 
непоколебимая верность тем жизнен-
ным принципам и коммунистическим 
идеалам, которых ты придерживался, 
не перестанет окрылять и вдохновлять 
нас.

Чувашский республиканский 
комитет КПРФ.

Алатырские городской и районный 
комитеты КПРФ.

Алатырский городской комитет 
лКСМ РФ.

Чувашское республиканское 
отделение движения 

«Русский лад».
Алатырские городские отделения 

ВжС «Надежда России», 
«дети войны»,

 «Союз советских офицеров», 
движения «за Новый Социализм».

С днём рождения!
20 февраля 77 лет исполнилось замести-

телю председателя Контрольно-ревизион-
ной комиссии Чувашского республиканского 
отделения КПРФ Васильеву Николаю Ермо-
лаевичу. 

О нём, уроженце деревни Ядринкасы Че-
боксарского района, жители Ишакского 
сельского поселения отзываются только 

добрыми словами. Земляки знают его как уме-
лого директора совхоза, как человека, храня-
щего верность земле, взрастившей его, любящего свой 
родной край.

В молодости Николай Ермолаевич был активным 
комсомольским вожаком. От рядового колхозника до-

рос до директора совхоза «Слава», был депутатом 
Ишлейского сельского Совета. При нём был достигнут 
заметный прогресс по всем направлениям деятельно-

сти совхоза, ставшего в 1983 году победителем 
всероссийского соцсоревнования. Люди ценили 
в директоре организаторскую жилку, бескорыст-
ность, скромность и простоту в общении. 

Вступив в коммунистическую партию в 1967 
году, Н.Е. Васильев остался верен ленинским 
заветам по сей день.

Со своей супругой они вырастили троих до-
черей, подаривших им семерых внуков.

Поздравляя Н.Е. Васильева с днём рожде-
ния, коммунисты желают ему крепкого здоровья и ак-
тивного долголетия.

А. Смирнов,
первый секретарь Чебоксарского райкома КПРФ.

ПАМЯТИ А.И. ДУШЕНКОВА


